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2ª REUNIÃO DO CONSELHO ESTRATÉGICO DO PROGRAMA NACIONAL DE BIOINSUMOS (EXTRAORDINÁRIA) 

 

LOCAL: Plataforma Microsoft Teams.   

DATA:  25/11/2020. 

HORÁRIO:  10 às 12 horas. 

 

Aos 25 dias do mês de novembro do ano de 2020, às 10 horas, através da Plataforma Microsoft Teams, realizou-

se a primeira reunião do Conselho Estratégico do Programa Nacional de Bioinsumos. O Presidente empossado 

do Conselho Estratégico Alessandro Cruvinel Fidelis (SDI/MAPA) abriu a reunião extraordinária dando boas-

vindas a todos, apresentando o objetivo da reunião, como está estruturada e a respectiva Agenda. Foram 

registradas as presenças dos seguintes membros do Conselho Estratégico:  Sibelle de Andrade Silva 

(SDI/MAPA), Tatiane Almeida do Nascimento (SDA/MAPA), Virgínia Mendes Cipriano Lira (SDA/MAPA), 

Ranyse Barbosa Querino da Silva (Portfólio Sistemas de Produção de Base Ecológica), Paulo Augusto Vianna 

Barroso (CTNBio/MCTI), Isabela Sbampato Batista Reis de Paula  (SGCC/MCTI), Bruno César Prosdocimi Nunes 

(CGBioeconomia/MCTI), Eliana Maria Cruz Ramos – (CGBioeconomia/MCTI), Vanessa Lucas Xavier (Regulação 

e Vigilância Sanitária/Anvisa), Caio Augusto de Almeida (Geast/Anvisa), Juliana Carvalho Rodrigues 

(Diqua/IBAMA); Rose Gomes Monnerat Solon de Pontos (Embrapa/Portfólio Bioinsumos); Fábio Bueno dos 

Reis Júnior (Embrapa/Portfólio Bioinsumos); José Antônio Azevedo Espindola (Embrapa/Portfólio Sistemas de 

Produção de Base Ecológica); Maciel Aleomir da Silva (CNA); Luiz Carlos Demattê Filho (CTAO); Roberto 

Guimarães Carneiro (ASBRAER). Registrada também a presença de Paulo Ramon Mocelin, Joaquim Dias 

Nogueira e Mariana Bohme Silva todos da SDI/MAPA. Durante a sessão de expediente, o Presidente do 

Conselho Estratégico fez uma breve explanação da participação do presidente do Conselho em eventos virtuais 

relacionados a bioinsumos, compartilhou, para com os membros, os links dos eventos; depois apresentou em 

linhas gerais sobre os sete objetivos gerais/estratégicos e, na segunda parte da reunião, fez o detalhamento e 

priorização. Ao ser provocado pelo representante José Espindola (Embrapa), o Presidente do Conselho 

Estratégico informou que algumas ações têm recursos definidos e outras demandarão o levantamento de 

recursos; em seguida, passou a palavra para Tatiane Almeida do Nascimento (SDA/MAPA) que fez apresentação 

sobre o marco regulatório de bioinsumos, descreveu o procedimento para obtenção de registro dentre outras 

informações relacionadas; logo após Bruno C. P. Nunes, do MCTI, discorreu sobre parcerias internacionais - 

crédito e desenvolvimento. Ele ressaltou a parceria internacional com a Alemanha, em execução desde 2015, a 

qual contemplará o tema bioinsumos em 2022/23. Desde 2018, o MCTI faz cooperação com a Suécia cujos 

temas prioritários estão sendo definidos em 2020 e o tema bioinsumos é um dos cinco temas prioritários. Por 

último, Virgínia Mendes Cipriano Lira (SDA/DETEC) abordou os Núcleos de Estudos em Agroecologia e Produção 

Orgânica (NEAs) o que são, a metodologia de trabalho, o funcionamento, os investimentos, as metas e os 

resultados obtidos entre os anos de 2010 a 2019. Sobre a proposta de Projeto com o IPEA, deu destaque a meta 

1 a qual se pretende fazer o levantamento de tecnologias em bioinsumos e a meta 2, de apoiar a estruturação 

do sistema de monitoramento e avaliação do Programa Nacional de Bioinsumos por meio da celebração de 

Termo de Execução Descentralizada (TED) com essa instituição. Virgínia Lira (SDA) finalizou relatando o 

interesse de países da Comissão Interamericana de Agricultura Orgânica (CIAO) pelo tema bioinsumos que 

possui grupo de trabalho onde há pretensão de contratar consultoria com recursos do IICA para levantar o 

estado da arte dos bioinsumos no Brasil. Alessandro Cruvinel pediu o encaminhamento formal da solicitação 

de apoio ao Conselho Estratégico.  
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Pela importância da extensão rural, o representante da ASBRAER, Roberto G. Carneiro propôs maior 

participação das instituições de Extensão Rural tanto nas ações dos NEAs como em outras ações especialmente 

quando houver os editais de chamada pública. Dando início a segunda parte da reunião (sessão de discussão e 

votação), o presidente do Conselho Estratégico detalhou os sete objetivos gerais/estratégicos para 2021 numa 

planilha seguido de brainstorm. Alessandro Cruvinel introduziu o conceito de funcionamento da futura Rede 

BioFabLab como estrutura de apoio para PD&I, Capacitação, Extensão, dentre outras possibilidades. A planilha 

com as Ações Estratégicas será encaminhada para todos os membros. Virgínia Lira (SDA) solicitou apoio do 

Conselho Estratégico para o TED envio de expediente para o IPEA visando continuidade nas tratativas do Termo 

de Ação Descentralizada; a decisão de envio foi colocada em votação e foi aprovada pelos membros. A mesma 

representante fará a minuta da carta e enviará para a presidência do Conselho. E, por último, foi colocada em 

votação a necessidade de criar grupos de trabalho para trabalhar com os temas estratégicos, por maioria ficou 

decidido que esse não seria o momento, uma vez que as Ações Estratégicas ainda estão em construção. Durante 

a reunião, foram tomadas as seguintes decisões: 1) A próxima reunião ordinária será em março de 2021; 2) 

Envio de planilha com as Ações Estratégicas do Conselho baseadas nos objetivos estratégicos e votação 

eletrônica para definir as prioritárias; 3) Envio de convite do seminário webinar de ecossistemas para startups 

inovadoras para o agronegócio a ser realizado de 9 a 11 de dezembro; 4) Disponibilização de material para 

apresentar o programa bioinsumos para o presidente da Câmara Temática de Agricultura Orgânica do MAPA 

cuja reunião realizar-se-á em 4 de dezembro de 2020; 5) Envio de carta de apoio do Conselho Estratégico para 

o IPEA.  Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente deu por encerrada a reunião, da qual, para constar, 

eu, Paulo Ramon Mocelin, lavrei a presente Ata que será compartilhada eletronicamente e, após apreciação e 

aprovação pelos membros, será inserida no Processo SEI: 04028.000006/2020-81. 

 

  


